

Franqueo  
Concertado

Diario Católico-Tradicionista

## El Protestantismo en el Poder

¿Se han enterado los católicos españoles?

El gobierno conservador del señor Dato es feudatario de los protestantes.

Fueron estos en manifestación pública de sus creencias a pedir el indulto de un marino que, faltando a la disciplina y poniéndose por montera las leyes, se negó a asistir a un acto religioso de tanta importancia como la Misa. Ese indulto es una injuria a todos los católicos españoles; no por lo que tiene de indulto, sino por las circunstancias que le precedieron, rodeado y amenazan seguirle.

Ante todo o sobre la disciplina militar, o sobre el indulto. Si con el pretexto de la mentada libertad de conciencia y de pensamiento puede infringirse la Ley de Enjuiciamiento militar para la Marina de Guerra y faltar a un deber impuesto por ella, no se ve razón para que con igual pretexto no se puedan infringir los otros deberes militares. Con igual motivo habrá de ser inmediatamente indultado el anarquista que se niegue a prestar juramento de fidelidad a la bandera, el republicano y el jaimista que se opongan a jurar, cualquiera exteriormente, a las Instituciones, el soldado que no obedezca las órdenes de sus jefes y con ello toda disciplina no solo militar, sino social, viene por tierra. No bastaba que, con dinero de los católicos, se sostenga en el palacio de Oriente de Madrid un Obispo protestante. No bastaba que el propio gobierno (digamosle así) del Sr. Dato, infringiendo la Constitución, permitiese en estos días a los protestantes su pública propaganda contra la religión del Estado, por medio de mítines y manifestaciones públicas, en la provincia de Murcia.

No bastaba con que el mismo gobierno recibiese oficialmente a una Comisión de protestantes con mayor consideración de la que muchas veces se ha otorgado y otorga a las de los católicos. Era preciso por lo visto, obedeciendo a *El Liberal* de Madrid, órgano oficioso de la media docena de protestantes a la inglesa que existen en Madrid, y para captarse benevolencias de convertidos por conveniencia y de la revolución anticatólica, que el Jefe del Estado, oficialmente católico, sancionase con el recientísimo indulto, la libertad del protestantismo en nuestra Patria para infringir las leyes más severas y fundamentales vigentes en España.

Y como si esto fuera poco, el telégrafo nos anuncia que el gobierno

no católico? del Sr. Dato hace suyo el proyecto de Ley suprimiendo la Misa del Espíritu Santo en la actuación de los Tribunales de Marina, atreviéndose así a lo que no se atrevieron Canalejas ni el desaparecido Romanones.

El clero (de cuya consignación se dispone para subvencionar a la prensa del *trust* anticatólico) y los católicos españoles tienen la palabra.

El protestantismo se ha encaramado, como la yedra, en las Instituciones fundamentales de los Poderes españoles e intenta apoderarse por completo de estos poderes. ¿Lo consentiremos? Quiero creer que no.

Los diputados gubernamentales de la nueva hornada que se prepara, habrán de votar necesariamente el mencionado proyecto de Ley. Solo los tradicionalistas (jaimistas e integristas) somos capaces de luchar como luchamos contra la Ley del Candado. Y nosotros, seamos quienes seamos (que no son las personas, sino las ideas, lo que importa) emplazamos al gobierno para las nuevas Cortes. Allí pondremos al descubierto sus intenciones y sus planes, desenmascarándolo y mostrando al diablo escondido tras de la cruz. Auguramos días de persecución próxima, inmediata, para la Iglesia.

El actual Gobierno es instrumento de la revolución sectaria, como lo han sido todos los que han existido en nuestra Patria, desde que el Poder moderador hizo en 1910, aquel viaje para entrevistarse con Clemenceau y recibir en la Isla de Wight, ciertas iniciaciones, al propio tiempo que contestaba a la Santidad de Pio X, con aquellas memorables palabras palabras, no olvidadas en la Secretaría de Estado del Vaticano: *impossible resistir*...

¿Lo entienden los católicos españoles? ¿Comprenden ahora el porqué el actual Gobierno prefiere que salgan triunfantes en las próximas elecciones, candidatos republicanos o neutros a candidatos jaimistas?

De todos modos nosotros sabremos cumplir con nuestro deber; y si caemos vencidos, entre el montón de astillas del altar, nuestra sangre será señal de que no se ha extinguido en nuestra Patria la raza de los cruzados y nuestros cuerpos al caer sobrepuestos, dibujarán como aspiración suprema y señal de esperanza el signo bendito de la Cruz.

Dalmacio Iglesias.

Gerona, 16 Enero 1914.

social femenina: la dedicada a proteger a las jóvenes y la de las Damas del Sagrado Corazón, de base mas amplia y destinada a reducir a unidad todos los esfuerzos que en el mundo hace la mujer católica para hacer la vida mas cristiana, mas consciente de su deber social a la mujer rica en fortuna, en virtud o en talento; mas feliz y libre y honrada a la mujer del pueblo.

En la Academia Universitaria ha tenido un gran éxito la clase de Estudios Sociales femeninos de que os ha hablado la entusiasta y estudiosa escritora Maria de Echarrri, y ahora altos prestigios de la tribuna y del arte están dando una serie de conferencias dedicadas casi por completo a la formación intelectual social de la mujer.

Con este mismo fin se está escribiendo muchos artículos en periódicos y revistas y escribiendo sus libros y folletos los Padres Alarcón, Palau, Brugada y Casanova. La misma Biblioteca «Ciencia y Acción» — Estudios Sociales — que lleva ya editados mas de 60 volúmenes de los más serios pensadores sociales del mundo, ha consagrado a este mismo objeto toda una sección. Recuerdo que, tratando de justificarla, escribí yo lo que ahora deseo decir para estimular y aplaudir este movimiento de sensato y católico feminismo.

La mitad de nuestra población no podía, no puede permanecer exza de los hijos y su intervención, en la conservación de la familia y el contingente que dan a la servidumbre doméstica y la contribución odiosa al placer vendido que las costumbres corrompidas le exigen, todo eso y otras muchas cosas son problemas exclusivamente femeninos; todo eso lo hace más digna de nuestra compasión, y para ella pide más clamorosamente justicia. Todo eso lo comprende mejor la mujer que el hombre: lo comprende mejor, porque es sufrimiento y la mujer tiene más vivo el sentido y más aguzado el instinto de la conmiseración; lo comprende mejor, sobre todo, porque es la que lo siente.

Si hoy nos parece injusto y absurdo legislar en la vida pública, decidir en la vida privada de una clase sin oír, sin aprovechar su experiencia, ¿cómo nos parece natural legislar y decidir sobre la mujer, sin dejarle la menor intervención en sus destinos, hasta cuando está sola, hasta cuando no tiene la tutela del marido, hasta cuando es jefe y sustentadora de una familia, hasta cuando su interés está en oposición con el del hombre?

Debe tener esa intervención, la que cuadre a su destino, la que esté en armonía con su condición, la que siempre le ha respetado el cristianismo que la elevó. Y para ejercerla, también necesita preparación.

Y todavía una última razón. La mujer lee poco y lee fruslerías. Nos quejamos de la poca sensatez de su conversación, de la futilidad de sus costumbres, de la exigua

cooperación que puede prestar a nuestras preocupaciones, del pobre ideal de lujo y de fiesta y de bagatela que anida en tantas cabecitas tan monas, tan encantadoras, tan señoriles.

Eso es un mal de la mujer de la clase media y de las clases altas, pero quizá no nos hemos preguntado quién es el responsable. Lee fruslerías, pero acaso no se le da otra cosa; la biblioteca de nuestras mujeres, en general, exalta traña a lo que pasa a su alrededor, a esa obra de caridad y de justicia que se está elaborando junto a ella, en el siglo XX. Mantenerla alejada de luchas tan vitales, de generosidades tan indispensables, de rehabilitaciones que son de cerca le tocan; además de ser una injusticia es un desprecio a la mujer, es continuar desconsiderándola, creyéndola incapaz de nada serio y grande. No debe dejar sentir también su influencia porque también es ser humano como el hombre, y para eso debe prepararse y leer y estudiar e intervenir y hacer.

Esta es la primera razón. La acción social no es una obra de sentimentalismos. En su dirección entra principios doctrinales, observación de la realidad, leyes sociales y económicas, orientaciones legislativas y jurídicas. En nada de eso tiene gran cosa que ver la sensibilidad afectiva.

Pero la acción social es, principalmente obra de abnegación, de nobles anhelos por la justicia y por el bien, de renunciamiento a viejos hábitos mentales y aun de intereses creados que otras generaciones respetaban y la nuestra discute no siempre sin razón.

No se puede negar que reclama imperiosamente las generosidades del corazón y para el cristiano las llamas de la oración y de la caridad.

De todo eso hay un tesoro inmenso en el corazón de la mujer y es insensato dejarlo enterrado y no utilizarlo, cuando hace tanta falta.

Esa es la segunda razón.

Todos los problemas planteados en la vida del trabajo, que son la parte mas vidriosa y urgente de la cuestión social, se plantean también y aun se agravan cuando se trata de la mujer obrera. ¿Qué reivindicación puede pedir el obrero que no la necesite la obrera? ¿Qué ley tutelar puede dictar un Estado para el trabajo del obrero que no lo necesite el trabajo de la obrera? La mujer es mas débil, resiste menos, es mas explotada.

Y luego su ausencia del hogar, el embarazo y el parto, y la crianza su imaginación, hace su sensibilidad mas enfermiza, la predispone a la inercia, y en las naturalezas mas exquisitas, a la vida interior.

A la acción, no; a la acción noble, inspirada y regulada por un sentido de justicia, no la prepara. No es tras mujeres sienten la beneficencia y la caridad, porque son cristianas; si no, ni aun eso...

Conferencias, lecturas, revistas, libros, bibliotecas, obras: todo eso eleva el nivel de cultura de la mu-

jer o la organiza para resistir a las esclavitudes a que el nuevo paganismo quiere someterla.

El catolicismo ha procedido así siempre con ella. La encontró esclava y la hizo libre e igual al hombre. En estos veinte siglos su suerte ha sido paralela a la de su tutor: cuanto mayor ha sido la influencia del catolicismo más respetada y dignificada se ha visto la mujer.

En la Edad Media cristiana se decía: — Por mi Dios y por mi da-

ma; nunca se exaltó más el culto a la mujer. En el siglo XIX, batido por las revoluciones anticristianas y podrido por el resurgir del culto pagano a la riqueza y al placer, se ha arrancado a la mujer de su hogar y se la amarró a la máquina de la fábrica o se la encerró en las casas «a la malicia».

Per eso es tan digna de compasión la mujer sin fe y tan monstruosamente ingrata la mujer anticlerical. *Severino Anzor.*

A los católicos españoles

## Un balance de cuatro años

Como el año 1798 fué una fecha memorable para la Francia contemporánea, y que la dividió en dos mitades, cada día mas separadas y antitéticas así el año 1909 lo fué para España y en ella produjo análogos resultados.

Per eso las cifras que representan ese momento histórico se vienen con tanta frecuencia a los puntos de la pluma, al escribir de política española y explicar las andanzas corridas desde entonces por nuestros hombre y partidos, y aun por las ideas y principios entre nosotros.

Volvamos una vez mas la vista a los cuatro años de gobierno liberal, y procuraremos precisar y descender al por menor del avance anticlerical en ellos perpetrado.

Comenzaron, el señor Moret y su efimero gabinete por reabrir las escuelas laicas y antros revolucionarios, cuyos horrores vió España con estupor a la luz de los incendios de la semana trágica, y cuya clausura aplaudiera. Despues siguieron las amnistías parciales en sucesión ininterrumpida, que extendieron sobre los foragidos de julio y sobre sus inductores, mas criminales aun, el velo de la impunidad.

Por entonces iniciase la colaboración sordida y premiosa, y el efectivo poder moderador fué entregándose a los revolucionarios, singularmente a Lerroxx.

Como cae un reblandecido de la médula, desplomose aquel gobierno víctima de su propia flaqueza, no de la «sargentada», de los comités liberales de distrito, capitaneados por Romanones.

Y a la cabecera del banco azul acomodose el politico mas radical a la sazón de cuantos influyeran en la vida española, desde los dominios monárquicos.

Un politico cuya elevación, medio año antes parecia absurda, precisamente por el radicalismo de que siempre hiciera gala.

Canalejas dedicose en los primeros meses de su gestión a insultar al Papa, a faltarle a los respetos mas elementales y aun a la simple cortesía diplomática. Fué cuando afirmó que con el Papa o sin él, o contra él, resolvería el conflicto de las Asociaciones, y recabaría la pretendida supremacía del Poder civil; cuando juzgaba retardadora-

mente, jaquemente, el resultado de una negociación bilateral; cuando hacia caso omiso del Concordato y lo pisoteaba; cuando retiraba nuestro Embajador del Vaticano, y ponía todos los medios para que se marchara de Madrid el Nuncio de Su Santidad.

Habló de programas máximos y mínimos. Presagios estos y aquellos, y alharacas de anticlericalerías, que meses antes se reputaban excesivos hasta en calidad de desahogos opositoristas.

Las cañas se torcieron lanzas y obras las palabras. En efecto, diose una disposición legislativa permitiendo en los templos heterodoxos, en los protestantes taxativamente los signos exteriores del culto que antes se prohibían, que la Constitución no tolera. En la Administración de justicia, se substituyó el juramento en nombre de Dios y la mano formando cruz sobre los Evangelios por la sencilla y laica promesa. Mientras se decidía el ministerio Canalejas a tratar con Roma el pleito de las Asociaciones religiosas, atropellando la justicia, la legalidad internacional y, ya lo hemos dicho, la consideración que merece el Sumo Pontífice, por su sagrado carácter y por su calidad augusta de Soberano, se cometió el atropello de la ley del candado.

No fué del todo nula la resistencia católica. Contra las escuelas laicas, organizamos mítines en casi todas las capitales y pueblos importantes de la península. A ellos respondió el gobierno abriendo las que cerraran los conservadores. Frente a la anunciada ley del candado, volvimos a celebrar mas mítines, y mas entusiastas, Canalejas permitió algunos, y tiránicamente, acudiendo a abusos de fuerza irritantes por lo contradictorios, movilizandando un verdadero ejército, cada una de cuyas bayonetas era una puñalada al derecho, prohibió las manifestaciones de Bilbao y de San Sebastián.

En los últimos meses del desdichado leader demócrata, las agnas anticlericales, como las del Guadiana, corrieron bajo la tierra y el fuego, en contubernios con los factores revolucionarios, para comprar la paz material a precio de los favores todos oficiales y de los resortes sin excepción de gobierno.

### CRONICA SOCIAL

## La educación social de la mujer

Desde hace algún tiempo se advierte en Madrid mayor preocupa-

ción por educar a la mujer para el mas discreto cumplimiento de sus deberes sociales.

En las parroquias se van organizando lentamente escuelas dominicales, escuelas de aprendizaje, Cajas dotales y Sindicatos. Y cada día se van consolidando mas las secciones españolas de las dos grandes Internacionales de acción

# Sastrería para señores Sacerdotes de Agustín Bassedas Diaz

Calle de Angel Guimerá, 8 y 12. — BAÑOLAS

Se confeccionan toda clase de prendas en dicho ramo; sotana primitiva sin mangas, sotana española, francesa y romana, balandrán (a) llova, dulletas, manteos, balonas, palaciegas, mu-setas, etc., etc.

Para informes en Gerona, JUAN MATAS tienda de Tejidos, Géneros de punto y Mercería.

## Rambla de la Libertad, 15

(lado del rio, frente del Café Nerat)

El conde de Romanones «acomodación en nuestros procedimientos más que llevó a cabo; se proyectó más de lo que pudo realizar. Pero fíjense nuestros lectores en que hemos dicho «preparó» lo cual indica el máximo peligro que correrían los intereses de la religión y de la patria, si volviese a desempeñar lo Presidencial del Consejo

En el haber, no obstante, del democrático conde, hay que poner el decreto quitando el carácter obligatorio a la enseñanza del catecismo, otro eximiendo a los que quieran casarse civilmente de la obligación de declarar que no son católicos.

Al lastimoso cuadro que vamos trazando, de lo que ha avanzado el anticlericalismo hay que añadir sin que podamos asignar la responsabilidad completa a algunos de los cuatro presidentes del Consejo, que en la última etapa liberal se sucedieron, el desenfreo de la inmoralidad en las artes y en las costumbres, el despilfarro nepotista o sobornador de los presupuestos, y el relajamiento universal de toda disciplina, y el desprestigiu de la autoridad pública.

Exacta medida del terreno que los católicos hemos perdido en los cuatro años próximos pasados, es lo que nuestros adversarios han ganado. Y ahí, los tenemos celebrando su triunfo, cantando sus victorias aplaudiendo lo que siempre maldijeran; declarando que han desaparecido los obstáculos tradicionales, y que los revolucionarios se enuncian en la legalidad actual española, dentro de su propia casa.

Esta ininterrumpida sucesión de derrotas, que hemos sufrido los católicos, demuestra evidentemente que la táctica que hasta ahora hemos seguido, que los medios de que hemos usado hasta hoy no son bastante eficaces ni adecuados para el logro de nuestras justas reivindicaciones para la defensa de nuestros ideales y derechos, para el enfrenamiento del radicalismo sectario que tanto ha avanzado en estos cuatro años últimos.

Decir que los católicos españoles hemos sufrido en ese lapso de tiempo debilidades, vacilaciones ni desmayos, fuera notoriamente inexacto e injusto. Nunca quizá que en el periodo que acabamos de reseñar a la ligera, se habrá visto tanta abnegación y generoso celo en todas las agrupaciones que componen el ejército católico. Los resultados, sin embargo, están lejos de corresponder a los esfuerzos nuestros, según hemos procurado demostrar en los precedentes párrafos con hechos que a la vista saltan, indudablemente, es que no hemos afinado aun con el verdadero camino que debe seguirse en la contienda para llegar a las satisfacciones y alegrías del triunfo que todos anhelamos.

Se impone, pues, alguna rectifi-

A causa de la nevada se ha suspendido el mitin Sindical-Agrario que, organizado por el Sindicato Agrícola de Bñolas, debía celebrarse en aquella villa mañana domingo. Oportunamente se anunciará el día en que tendrá lugar dicho acto.

## Hotel del Centro

(Antes Fita)

CIUDADRONOS, 4

Este antiguo y acreditado establecimiento ha sido totalmente reformado y puesto a la altura de los mejores en los de su clase por su nuevo director Francisco Camps.

La casa cuenta con cincuenta habitaciones — Dos magníficas y espaciales comedores. — Salón de lectura. — Precioso jardín. — Comedor de verano — Luz y timbres eléctricos en todas las habitaciones. — Teléfono. — Servicio a la carta y a cubiertos. — Servicio especial para viajeros. — Cocina francesa y española. — Cuchera a la llegada de todos los trenes. — Garage. — Se habla francés e italiano.

Por la Dirección general de Navegación y Pesca Marítima se ha dirigido una circular a los comandantes de Marina, interesando que manifiesten a dicho centro, a la mayor brevedad posible, el número de sociedades de marineros y fogoneros que existen constituidas legalmente en cada provincia marítima, con objeto de poder dar cumplimiento a un acuerdo tomado por la Junta Consultiva de la Dirección.

El próximo día 25 se efectuará la excursión a Olot del Orfeo de Besalú.

Su salida tendrá lugar a las seis de la mañana, llegando a dicha ciudad a las nueve. Según datos e impresiones recibidas; parece que tanto el vecindario como las sociedades de todas clases, saldrán a recibir a los numerosos orfeonistas los cuales, atendiendo los deseos de aquella culta ciudad le dedican su primera salida.

El programa es el siguiente: a las diez, oficio gregoriano en la iglesia de San Esteban. Terminando el oficio; se trasladarán en la iglesia de la Santísima Virgen del Tura con una salve.

A las cuatro y media, concierto en el Centro Católico. Regresando después de las ocho a Besalú.

No han podido ser nombrados maestros interinos por falta de documentación D. Martín Tauler Pruneda de Palamós y D. Ramón Monrós Sala de Sort, a quienes falta el certificado de penales.

En la segunda semana del corriente mes ha recaudado la Aduana de Port-Bou la cantidad de \$11,635 pesetas, de las que se percibieron en oro 309,240.

Nos dicen de Lloret de Mar que al regresar de la pesca una embarcación tripulada por Salvador Agustí, Juan Jordi y Juan Jordá, una violenta ráfaga de viento la hizo zozobrar. Gracias el haberlo advertido el carabinero Manuel Rodríguez, que se hallaba en Cala Baños y que fué corriendo a dar aviso pudo acudir en su auxilio atra embarcación, por lo cual no se tienen que lamentar desgracias.

Para mañana día 18 se está organizando en Salt por el patronato de Jóvenes de San Luis una importante velada en la que tomará parte, dando una conferencia de carácter social desarrollando el tema «Libertad, Igualdad y Fraternidad», nuestro estimado amigo don Alfonso M.<sup>a</sup> Lannabrás.

En San Feliu de Guixols ha caído también una regular y fuerte nevada lo que indica que el temporal es general. El espesor de la nieve alcanzaba a 30 centímetros. Las montañas que rodean la ciudad ofrecen pintoresco aspecto.

En Palamós se han reunido los elementos mauristas, habiendo acordado conferir poderes amplios al señor Ossorio para que los represente en la Asamblea que ha de celebrarse en Madrid el 30 del corriente.

El próximo día 22, festividad de San Vicente, celebrará su fiesta mayor la condal villa de Besalú, que acostumbra a verse concurridísima de forasteros.

En Barcelona ha caído también una fuerte nevada, según manifiesta la prensa de aquella localidad, habiendo conseguido un espesor de 15 centímetros.

El aspecto de la ciudad no podía ser más pintoresco.

## Ayuntamiento

Bajo la presidencia del Alcalde señor Coll y con asistencia de los concejales señores Font, Massó, Ensesa, Solá, Quintana, Catalá, Divi, Mateu, Rohí, Llobet, Martorell, Bassols y Oviedo celebró sesión ordinaria de 2.<sup>a</sup> convocatoria el Ayuntamiento de esta ciudad.

Se aprobaron el acta de la sesión anterior y la de la celebrada para el alistamiento de los mozos del actual reemplazo.

Aprobáronse varias cuentas y jornales por valor de 234 pesetas.

Pasaron a la Comisión dos comunicaciones del señor Arquitecto sobre conservación de carreteras y arreglo de los ventanales de la escalera principal de las Casas Consistoriales.

Quedóse enterado de una comunicación del Director del Grupo Escolar notificando que los pupitres suministrados por el Ayuntamiento eran destinados a la escuela graduada que dirige don J. Gomis.

Se aprobó la distribución de fondos para el corriente mes cuyos gastos ascienden a 42.709 15 pesetas. La existencia en caja es de 19.300'52 pesetas.

A petición del señor Font quedó sobre la mesa el expediente de arriendo del puesto de bebidas en la plaza mercado de ganados.

Se acordó la adquisición de varios metros de manguera y pasó a la Comisión para su estudio un dictamen del señor Arquitecto sobre utilización de la bomba de vapor para elevación de aguas en el matadero.

Se reconoció el derecho a percibir un quinquenio a los guardias señores Luis Viñas y Alberto Serano.

Aprobóse un dictamen regulando el servicio de recaudación del arbitrio sobre matanza de volatería con la enmienda del señor Font, en el sentido de que esta se efectue por el mismo que hace la recaudación de las reses que se sacrifican en el matadero.

Con el voto en contra de los señores Font y Massó se acordó sacar a arriendo el Teatro Principal para dar bailes de máscaras durante los días 31 de Enero y 7, 14, 19, 21, 22, 23 y 24 de Febrero próximo.

Leyóse una instancia del Presi-

dente del gremio de vigilantes pidiendo que el Ayuntamiento retire a los señores las llaves que les entregaron los vecinos.

A petición del señor Quintana desestimóse la instancia por no ser de la competencia del Ayuntamiento.

Pasó a la Comisión una instancia del alguacil señor López solicitando el quinquenio a que tiene derecho.

A petición del señor Oviedo dióse lectura al dictamen de la Comisión Central sobre reglamentación del cuerpo de bomberos.

Se acordó se estere el Despacho de la Alcaldía y se compre una lámpara para la mesa del Alcalde.

El señor Massó pidió a la Comisión que correspondía, estudie la manera de reglamentar las discusiones en las sesiones.

A petición del señor Font se acordó la adquisición de varias especies de árboles.

A petición del señor Quintana suspendióse la sesión para designar los señores que deben formar la Comisión de aguas y alumbrado.

Reanudada la sesión quedó formada la citada Comisión por los señores Coll, Bassols, Quintana, Font, Tuyet, Massó y Solá.

Y no habiendo mas asuntos que tratar levantóse la sesión.

## Locales

Ayer, como el día anterior, el frío arreció de una manera extraordinaria.

Antes del medio día empezó a cubrirse nuevamente el firmamento cayendo luego finísima lluvia congelada que más tarde se convirtió en copos de nieve abundantisima que volvió a cubrir todas las calles de nuestra ciudad que habían sido limpiadas por la brigada Municipal. La nevada duró hasta las 5 de la tarde hora en que empezaron a llover frecuentes chubascos que contribuyeron a que se disolviera algún tanto la nieve si bien quedando nuestras calles casi intransitables. A última hora el tiempo resultaba inclemente en extremo no transitando más que aquellas personas que tenían de ello verdadera necesidad.

PIANO en muy buenas condiciones SE VENDE. Darán razón en esta Administración

Telefonemas (partes telefónicas) recibidos y detenidos en la Central de teléfonos, por no encontrar los destinatarios.

De Olot, doña Antonia Fábrega, Plaza del Vino, Madrid; Cadaqués Rahona.

A consecuencia de la nevada que ayer cayera los hilos de la red de teléfonos desprendiéronse de uno de sus cables, viniendo a dar encima de los de la electricidad por cuya razón el alumbrado particular quedó suspendido por haberse quitado la corriente desde la Central a fin de evitar posibles accidentes.

## Blixir Callol

el mejor reconstituyente

Nuestro estimado amigo y correligionario el concejal de este Ayuntamiento D. José M.<sup>a</sup> Noguera tiene enferma de cuidado a su segundo hijo.

Hacemos sinceros votos por el restablecimiento de su salud.

Nuestro estimado amigo y correligionario el concejal de este Ayuntamiento D. José M.<sup>a</sup> Noguera tiene enferma de cuidado a su segundo hijo.

Hacemos sinceros votos por el restablecimiento de su salud.

La audiencia Provincial ha resuelto con todos los pronunciamientos favorable a el ex-Director del periódico local «La Lucha» don José García Alvarez contra la causa que por injurias le interpuso el Secretario de la Diputación Provincial señor Roca.

La recaudación en la Delegación de Hacienda durante la primera quincena del corriente mes ha sido de 616.634 ptas.

A causa de la nevada resbaló ayer en la calle de Besadó la madre de nuestro particular amigo don Antonio Moner, resultando con una pierna quebrada.

Varios transeúntes auxiliares de momento, siendo trasladada luego a su domicilio.

Sentimos el percance y hacemos votos por su pronto restablecimiento.

Don Gracián Sanchez oficial A.<sup>o</sup> de la Tesorería de Hacienda de esta provincia, ha sido trasladado a las oficinas de Intervención de la misma, habiendo sido nombrado para sustituirle don Angel Hurtado.

El mejor laxante depurativo es el ALPINO. Previene y cura el Estreñimiento, las fiebres Gástricas, Tifus, Viruelas, Sarampión, Gripe, etc. Es la salvación de los niños, previene y cura la mayoría de sus dolencias. Véndese en Farmacias y droguerías.

Agente en esta provincia: don Salvador Vercari, Carretera Barcelona, 5 tienda de come-tibles.

La Sala de Gobierno del Tribunal Supremo ha desestimado el recurso interpuesto contra el nombramiento de Juez Municipal de esta ciudad hecho a favor de don E. Grahit y confirmado el nombramiento.

Ayer tuvimos el gusto de saludar en ésta a don Manuel de Bofarull, hijo del Senador del Reino del propio nombre, el cual es esperado para hoy en nuestra ciudad.

Hoy honramos nuestras columnas con la publicación de un trabajo de actualidad titulado *El Protestantismo en el Poder*, debido a la pluma de nuestro amigo el ex-diputado a Cortes por este Distrito Don Dalmacio Iglesias.

MARIA RAMÍO FERREBÓS  
Profesora en Partos de la Maternidad Provincial y sala de Partos del Hospital.  
Calle del Progreso, 4, 2.<sup>a</sup> — GERONA

Nuestro estimado amigo don Estanislao Perramón pasa por una amarga pena de haber perdido su único hijo Juanito hermoso niño que constituía las delicias del cristiano hogar de la familia Perramón y que falleció ayer a la 1 de la tarde.

Al enviar a los padres del difunto y demás familia nuestro pésame más sentido por tan dolorosa pérdida tenemos el firme convencimiento que constituirá un lenitivo a su justo dolor el pensamiento que en el cielo se cuenta con un angel mas.

Hoy a las 3 y media de la tarde tendrá lugar el acto del sepelio del cadáver del tierno niño.

Calza a la medida con su medida y perfección la Zapsteria Freixas

Progreso, 8 Gerona

# Telegráficas y Telefónicas

## Extranjero

París, 16.

**El "Dania"**  
Londres.—Se abriga serias inquietudes acerca de la suerte del transatlántico alemán «Dania», que salió de las Azores para la Habana, a donde debía llegar el lunes, y no se tiene noticia de él. Llevaba 300 pasajeros.

### De la Argentina

El presidente de la República ha enviado al Congreso un proyecto pidiendo que se destine un millón de piastras a la distribución de semillas entre los colonos de la región O. de las Pampas que han sufrido grandes perjuicios en sus cosechas.

### De Portugal

Lisboa.—Sigue en igual estado la huelga de empleados de ferrocarriles. En algunas líneas se han realizado actos de sabotaje. Los trenes de mercancías están detenidos.

### Fuga de un cajero

El orden es completo. No se han adherido al movimiento los ferroviarios de otras líneas. Para el servicio de transportes se han utilizado las vías fluviales y marítimas.

Los huelguistas han declarado que sería peligroso intentar contrarrestar la fuerza del movimiento, que la corporación obrera desea realizar en medio del mayor orden.

### El tango en Roma

Roma.—«L'Observatore Romano», órgano oficial del Vaticano, publica una circular del cardenal vicario de Roma ordenando a los párrocos que prohíban el baile del tango, en nombre del pudor y la moral.

### Volcan en erupción

Tokio.—En Washington las líneas férreas están destruidas y en ruinas 13,000 casas. Hay 70,000 desahucados.

### La política francesa

El señor Briand ha sido elegido por unanimidad presidente de la federación de las izquierdas y vicepresidentes los señores Barthou y Millerand. El secretario general es el señor Chéron. El Senado ha reelegido para el cargo de presidente al señor Dubost por 203 votos entre 228 votantes.

### El temporal de nieve

Comunican de Argel que ha pasado por aquella comarca una oleada de frío. Se tiene hasta ahora noticia de que ha habido 14 muertos de los que ocho son mujeres y seis niños. La nieve abundantísima en las mesetas.

### De Portugal

Lisboa.—Se ha generalizado la huelga de empleados de ferrocarriles. El servicio de viajeros lo efectúan los automóviles públicos.

En la Cámara se ha interpelado al Gobierno acerca de este conflicto.

El ministro del Interior contesta que el Gobierno había adoptado medidas encaminadas a que no se interrumpieran los servicios.

## Madrid 16

### La Gaceta

La de hoy publica las siguientes disposiciones:

Fijando los honores que se concederán al cadáver del general Polavieja y disponiendo que todas las clases del Estado vistan de luto riguroso los días 16, 17 y 18 del mes actual.

Annunciando a oposición la oficialía quinta de la Comisaría general de seguros.

Nombrando profesor interino de Aritmética y Álgebra de la Escuela de Náutica de Barcelona a don Ramón Bullón.

Confirmando en igual cargo y en la misma Escuela, para la cátedra de Geometría, a D. Eduardo Condominas.

### Recepción de reclutas

Ferrol.—Han llegado las reclutas desahucadas al regimiento de Zamora, de guarnición en esta población, a quienes se ha tributado un cariñosísimo recibimiento, estando en la estación para recibirlos todos los jefes y oficiales y la banda de música del regimiento.

### El "Canalejas"

Cádiz.—Ha llegado procedente de Larache y Arcila el «Canalejas», trayendo nueve jefes y oficiales y 40 soldados.

Volverá a Larache el día 19 llevando quintos destinados a los regimientos que guarnecen la región del Garb.

### En punto céntrico

de esta capital, se desea un local espacioso para insular un almaen y oficinas. Dirigirse a la Administración de este periódico.

### Artríticos!

Todas las molestias de la gota, reuma, arenillas, mal de piedra, cólicos nefríticos, neurragias, etc., desaparecen con el uso de la «Piperazina Dr. Grau».

## El "Montevideo"

Cádiz.—Ha zarpado el transatlántico «Montevideo», con rumbo a la Habana y Veracruz, conduciendo 250 pasajeros.

### Ansiedad

San Fernando.—Hay gran ansiedad por ignorarse el paradero del vapor mercante «Malaespera».

Circulan rumores de que ha naufragado.

La ansiedad es mayor porque la tripulación es toda gaditana, incluso el segundo maquinista José Hare.

### El Nuncio

Murcia.—Ha llegado el Nuncio, siendo recibido por las autoridades, Comisiones y muchas señoras.

En la catedral se cantó un «Te Deum».

En el palacio episcopal se celebró una recepción que estuvo muy concurrida.

### Nuevo ferrocarril

Alcázar.—Se ha inaugurado el ferrocarril de Argamasilla a Tomelloso.

### Acontecimiento taurino

Burgos.—El ex diestro Bombita que está cazando en una finca extremeña, ha dicho que el acontecimiento taurino de este año será la aparición de Rafael Guerra, hijo de Guerrita.

Le están ya arreglando la ropa de su padre.

Toreará en Madrid en una corrida mixta, con toros del marqués de los Castellones, en unión de su futuro cuñado Joselito Gallo.

### Para los heridos

Ferrol.—Presididas por la esposa del comandante general del apostadero se congregaron varias damas, tratando de allegar recursos para los soldados de Africa.

### Trabajadores que viven

Algeciras.—Han regresado de Ceuta muchos trabajadores en la mas espantosa miseria.

No han podido trabajar ni un solo día por el excesivo número de obreros que hay allí y la escasez de sitios donde colocarse.

Su estado es lamentable, habiéndolos aniquilado además el paludismo.

No obstante, siguen llegando a este puerto numerosos obreros para embarcar con rumbo a Mérida.

### El Malte favorito de la clase mé

dica, es el Malte «Vigor».

## Día religioso El siglo XX

### ENERO 17

SANTORAL  
Sábado.—Santos Antonio ab. Sulpicio, ob.; Diodoro, pbro.; Mariano, d. y Sta. Rosalina.

### Cuarenta Horas.

En la iglesia de San Félix. Por la mañana desde las 8 a las 11 y media, y por la tarde desde las 4 a las 6.

### Apostolado de la Oración

Intención para este mes

Pedir que el Apostolado de la Oración prospere en las Escuelas y Colegios.

### Domingo.

Santa Liberata v.g.

### CLINICA DEL DR. MASSOT

Médico de los Hospitales de París. Medicina y cirugía de los niños y sus especialidades (Ojos, garganta, nariz y oído) Curación de las fistulas, tumores blancos y demás lesiones de los huesos sin operar.

Consulta diaria de 10 a 11 mañana y de 2 a 5 tarde. Festivos de 10 a 12 mañana.

Calle del BRUCH 34, 1.º BARCELONA (cerca de la Plaza de Urquiza) Dispensario para pobres Pedro IV, 296, 1.º

### Agencia de Transportes

JUAN PERA

Calle de San Eugenio, 8.—GERONA

T. 11000, 11100 y 206

### Centro Jurídico-Administrativo de FOMY y BURCH

CURT-REAL 4. Pral.—Gerona

Gestión de toda clase de asuntos en las oficinas públicas.

Oficina de seguros L'ABEILLE

Incendios Pedrisco

Accidentes Vida

### CLINICA Y LABORATORIO I. FIGUERAS PARES

Médico-Cirujano

Especialista en las enfermedades de los ojos, (con estudios oficiales de esta especialidad). Diploma de Honor

Análisis de todas las clases de productos patológicos, sangre, pus, orina, esputos, tumores, etc. para el diagnóstico de cualquier enfermedad.

Aplicación de la electricidad en todas sus formas. Extracción radical del pelo o vello.

Consulta: de 3 a 5 tarde.

Sábados y días festivos: de 8 a 11 y media mañana.

Calle de San Francisco, 8, 1.º (Entre el Puente de Piedra y la Plaza del Grano).—GERONA

### EL BALSAMO "NONA"

de composición vegetal, absolutamente inofensivo, es un remedio maravilloso para la curación de las llagas.

Grietas de los Pechos

que tanto hacen sufrir a las mujeres que crían. Sus resultados se hacen ya patentes a la primera aplicación.

Precio del frasco 1.50 pes.

PARMACIA COLL. Rambla, 2.º Gerona.

## APROVECHARSE

### Pocos días quedan de liquidación en la Casastilla de Oro. Se trasladó en la Rambla de la Libertad número 8.

Son una página de oro para la industria del gas los perfeccionamientos y aplicaciones prácticas de que está siendo objeto actualmente dicha industria. No pertenecerá a la época mode na quien desconozca lo práctico, higiénico, cómodo y económico que resulta el disponer de una buena cocina u hornillo para guisar, un buen calentador automático de agua para la cocina un buen calentador para cuarto de baños y duchas, una bañera con calentador, una buena estufa y todo lo que hace referencia a la calefacción en general al actualment'e para este uso libre el gas de toda clase de impuestos. Novedades curiosas en el alumbrado por incandescencia. Referencias en las oficinas fábrica de gas, calle Industria, número 4.

### Preparación de señoritas para la carrera del magisterio en sus grados elemental y superior.

Exámenes en la Escuela Normal de Barcelona.

Para informes, dirigirse a la Sra. Francisca Colomer, Profesora del Grupo Escolar de Gerona.

### CONSULTORIO Y CLINICA de curación de las enfermedades de la piel y de las vías urinarias d. l.

Dr. VILA-SABATER

Antiguo alumno interno por oposición de los Hospitales, Clínico y de la Santa Cruz de Barcelona.

P. de Bell-lloch, 4, 1.º.—Gerona

HORAS DE CONSULTA: Días laborables de 10 a 1 y de 4 a 6. Días festivos de 9 a 1. Económica de 7 a 9. Gratis a los pobres

### Dr. F. COLL TURBAU

MÉDICO DEL HOSPITAL (Servicio de Cirujía)

Premio extraordinario de la Facultad de Barcelona.—Ex-pensionado en París por el ministerio de Instrucción Pública

Cirujía general y enfermedades de la mujer

CONSULTA de 10 y media a 1 y de 4 y media.—Días festivos de 10 a 12.

Gerona. For. núm. 4, piso 1.º 2.º (Frente a la Administración de Correos)

## BUSQUETS Y LLAPART

Ciudadanos, 5 GERONA Herrerías 6.

### Banca-Bolsa - Cambio-Giros-Cupones

NOS ENCARGAMOS de mandar a Bélgica los títulos de Cédulas Argentinas y Uruguay que deben ser timbrados para antes del 5 de Marzo próximo, con arreglo a la reciente Ley de aquella nación.

PAGAMOS los cupones de Amortizable 5 por 100; Lérida a Reus 3 por 100; Huesca a Francia 4 por 100; Energía Eléctrica 5 por 100; Uruguay 3 y medio por 100; San Salvador 6 por 100, y Brasil 4 por 100, vencimiento de Febrero y los de Cédulas Argentinas 6 por 100, Serie L. de 1.ª de Marzo.

### Doctor B. CARRERAS

Médico-Oculista

Es médico auxiliar del Dispensario Oftalmológico del Hospital de la Santa Cruz de Barcelona.

Tiene observatorio en gabinete de consulta en la calle de la FORSA, 4, 1.º.

Horas de visita: de 10 y media a 1; y de 3 y media a 5.

## ¡OJO!

### Lámparas de

mínimo consumo para

límites-corrientes y Contadores

VARIOS PRECIOS

Adroher Hermanos

GRAN-VIA - GERONA

## BANCA PUIG

Minali 2 Gerona

Este establecimiento que acaba de abrirse al público participa a sus numerosos y distinguidos clientes que se encarga de las siguientes operaciones bancarias:

Negociación de valores y cupones nacionales y extranjeros.

Operaciones de Bolsa.—Cambio de billetes y monedas de todas clases.

Cuidarse también de mandar a Bélgica las Cédulas Argentinas y Uruguay para ser timbradas antes del 5 del próximo Marzo según disposición del gobierno de aquella nación.

# El dolor de cabeza

# Desaparece en cinco minutos con la HEMICRANINA DEL DOCTOR CALDEIRO

La Hemicranina es notabilísima, no solo con los casos de jaqueca rebeldes, sino en la cefalalgia de etiología determinada, en las Neuralgias a frigori y en todas las formas de dolores de cabeza, en las gastralgias, los Espasmos articulares, la Ciática, la Disfagia de los tuberculosos, Dismenreas, los retortijones uterinos, la Zona, etc. Es recomendada por toda la clase médica. Se vende en todas las farmacias, y al por mayor en la calle de San Mateo, 27 y 29, MADRID.

## Chocolate de la Trapa

FABRICADO POR LOS RELIGIOSOS CISTERCIENSIS - VULGO - TAPENSES

de San Isidro en Venta de Sazos

1.ª marca: Chocolate de la Trapa... 400 gramos 14, 16 y 24 1'25, 1'50, 1'75, 2 y 2'50  
2.ª marca: Chocolate de Familia... 400 14 y 18 1'50, 1'75, 2 y 2'50  
3.ª marca: Chocolate Económico... 350 16 1 y 1'25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián. Calitas de merienda 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 pesetas. Portos abonados, desde 100 pesetas hasta la estación más próxima. Se fabrica con cacao, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el envase. Se hacen tarros de encargo desde 50 pesetas. Al detall: Principales...

FUNERARIA DE Francisco de A. Galás La Neotafía CORT-REAL, 18.-GERONA. Se encarga con esmero de avistar por viáticos, entierros, funerales, traslado de restos á toda parte. No hay quien pueda competir con sus precios actuales. No hay de ciertas recomendaciones á otra casa. Llámase directamente á La Neotafía

## OBREROS

FILAS FICOLS LAS MINAS. Se da trabajo en las minas de carbón, pegando buenos jornales. Informes: Carbones de B'rgo, S. A. Rambla de San Jaume, 59 Barcelona.

Hotel Restaurant MASAGUER BARCELONA Casa de completa confianza.

## Gráfico Legitimista La Voz de la Tradición

Semanales que circula profusamente por España y América, a donde lleva los latinos de la Comunidad Tradicionalista. Desde año nuevo constara de

Treinta y seis páginas de información gráfica y basada en la pura verdad cultural. La suscripción costara 5 pesetas semestre (pago adelantado) - Los números sueltos se venderán a 20 céntimos

Oficinas de Redacción y Administración Baños Nuevos, 16, pral. - Barcelona

NOTA.- Cuantos en sus libranzas, satisfaciendo un semestre, recibirán gratificación por el primer número de Enero

GRAN ZAPATERIA ALVAREZ de Fernando Freixas GRANDES NOVEDADES para señora y caballero Surtido extraordinario de calzado de todas clases y precios.- Pielos elegantísimas para la confección a la medida. - ULTIMA MODA. - Color encarnado No comprar sin visitar este acreditado establecimiento PROCESO, 8.-GERONA

## ¡Fumadores!

Premiado en la Exposición Universal de Paris en 1909 y en la de Barcelona en 1888

ES EL MEJOR PAPEL

## HORARIO DE FERROCARRILES MES DE OCTUBRE

Table with 4 columns: Station, Line, and Time. Rows include Ferrocarril de M. Z. A., Ferrocarril de Flassá a Palamós, and Ferrocarril de Gerona a San Feliu de Guixols.

Table with 4 columns: Station, Line, and Time. Rows include Ferrocarril de Gerona a Olot.

## Armería de Francisco Camps

Gran surtido de armas de todas clases y sistemas. Especialidad en pistolas Browning y revolvers de las más acreditadas marcas. - Precios reducidos.

Pólvoras, cartuchos, y toda clase de artículos de caza. Nueve aparato corta-callos marca KORA, el mejor del mundo.

SE VENDE AQUÍ. Plateria, núm. 22, Gerona

## Sección de Optica

Establecimiento de D. Manuel Pujadas, sucesor de J. BONET

Consecuencia de largos estudios y detenida práctica, esta Casa, sin peyorar medio, ha instalado en su propio comercio la dicha SECCION DE OPTICA con todos sus aparatos y accesorios, que le permiten desde luego asegurar a sus numerosos y distinguidos clientes una extraordinaria exactitud en la selección en los cristales. Armadura para lentes y gafas en oro o níquel, níquel puro, dorado fino, chapadas de oro y macizo, lentes y gafas de todos colores para vistas delicadas o enfermedades. Lupas. Termómetros atmosféricos, clínicos y químicos. Barómetros. Gemelos tastro, campo y mar. - Gemelos prismáticos de marcas acreditadas. Cristales Ingleses, Roca y Combinados.

Las fórmulas de los Srs. Médicos oculistas se despachan en el acto. Pídase el catálogo especial que se da gratis. Rambla de la Libertad, 39.-GERONA. PRECIOS ECONOMICOS

Imprenta y Libreria del Carmen Calle de Ciudadanos, 20.-GERONA.

Diario Católico-Monárquico. Redacción y Administración: Subida de Sto. Domingo, núm. 16. G E R O N A. Precios de suscripción: 4 pesetas trimestre. Por anualidades enteras y anticipadas, 15 pesetas. Número suelto 5 céntimos. Toda la correspondencia al Director. No se devuelven los originales.

PARA PAGO DE SUSCRIPCIONES. GERONA.- Librerías del Carmen, Ciudadanos, 20 y de D. Francisco Cell, Platería, 20. GLOT.- Juventud Tradicionalista, Plaza Mora. FIGUERAS.- D. J. Masdevall, Librería, Rambla. BARCELONA.- Patronato Obrero Tradicionalista y Circulo de Católicos. B. Feliu de Pallares, Don

Jarabe de fosfato de cal gelatinoso- VIVAS. Uti en el resaca, exasperaciones de los broncos y puede substituir con ventaja al Acido de Hígado de Bacalao, en caso de intolerancia estomacal. De venta EN LA FARMACIA DEL DR. VIVAS Cort-Real, núm. 17.- GERONA.- Teléfono, núm. 65.

Excelente Licor DRINKGOD y Anís superfino "EL GUILA," hijo de Nicolás Regas PUENTE MAYOR - GERONA. Depósito en esta: Deulonder, Rius y Comp.

FUMADORES: Si queréis conservar vuestra salud PEDID SIEMPRE el acreditado PAPEL JORDA Papel Jordá

M. Z. A. RELOJ DE PRECISION. Reconocido como uno de los mejores relojes y en uso por los empleados de los ferrocarriles españoles para el exacto servicio de los trenes. FABRICA DE RELOJES DE CARLOS COPPEL. Ferrocarril, núm. 27, Madrid.

Table with 4 columns: Station, Line, and Time. Rows include Ferrocarril de Gerona a Olot.

Disponibile